

Fundado en 1880 • Decano de la prensa del Istmo

Guatemala, miércoles 11 de septiembre de 2019

dca.gob.gt

Diario de Centro América

eca No. 40,070

4ta. reunión Conadur

Aprueban Q2,589 millones para los Codedes

El presidente Jimmy Morales, acompañado del vicemandatario Jafeth Cabrera y del titular de Segeplan, Miguel Ångel Moir, dirigió ayer la cuarta y última reunión de este año del Consejo Nacional de Desarrollo Urbano y Rural (Conadur), en donde se aprobó un acuerdo para designar ese monto para el presupuesto de los Consejos Departamentales de Desarrollo (Codedes) para el 2020. En los proyectos se evaluaron los Objetivos de Desarrollo Sostenible, orientados al desarrollo humano, como educación, seguridad y economia. "Aprovecho para poder agradecerle a todos el trabajo que han hecho, por el esfuerzo, la contribución y por supuesto, la satisfacción de poder decir misión cumplida; hemos recibido el testimonio de los avances logrados, y soy el primero en reconocer los grandes retos que tenemos por hacer", destacó el mandatario. Página 3

#### 4. Nacionales

Mineduc realizará la Consulta Nacional de Educación en septiembre y octubre



#### 10 · Económicas

Guatemala logra el primer lugar entre las 10 mejores ciudades para hacer negocios, según Pronacom



Pronostican dos sistemas de baja presión.

# nsıvumeh alerta por más lluvias

Gustavo Villagrán

as lluvias sobre e letrifo-rio nacional continuarán en forma copiosa, a par-tir de este miércoles, por el paso de dos ondas del este, con-firmaron autoridades del Instituto Nacional de Sismologia, Metereo-logia, Vulcanologia e Hidrologia (Instrumeh). El boletín informativo señala une habris tormentas locales nor la une habris tormentas locales nor la

El boletin informativo señala que habrá tormentas locales por la tardey noche, con actividad eléctrica y fuertes vientos, especialmente na sregiones del sur, suroccidente, centro, norte y áreas del Caribe. En ese sentido, la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (Conred) realiza acciones de respuesta ante cualquier situación de riesgo o emergencia relacionadas con las lluvias. El vocero de la Conred, David de León, recomienda a la población tomar sus precauciones ya que el suelo está saturado de agua, lo que puede productir deslizamientos de tierra y derrum-bes. Igualmente, a quienes viven a orillas de los ríos y volcanes estar atentos por crecidas repentinas de su caudal y a los labares.

Según De León, en la presente temporada de lluvias se han pro-ducido 185 incidentes que han dejado 5 fallecidos, 5 heridos, 410 mil 564 personas afectadas, 1 mil



Las fuertes lluvias han causado daños en la infraestructura, así como en la agricultura y en las ca sas de habitación de guatemaltecos que son atendidos y auxiliados por los cuerpos de socorro.

31 damnificados, 2 mil 342 eva-cuados, 5 mil 807 atendidos, 135 albergados, 1 mil 41 viviendas da-nadas, 62 carreteras afectadas, 2 puentes dañados, dos destruidos y 8 escuelas con daños. El vocero de la Conred agre-go que se ha declarado alerta na-ranja en Escuinta y amarilla en

Alta Verapaz, Totonicapán, San Marcos, Sololá, Quiché, Quetzaltenango, Zacapa, Guatemala, Huehuetenango, Sacatepéquez y Suchitepéquez.

### Los afectados, en septiembre

en alimentos, agua, frazadas, kits de limpieza y de higiene personal y alimentos especiales para menores de edad.

# Las copiosas Iluvias que han caído en los primeros 10 días de septiembre han ocasionado incidentes en El Progreso, Guatemala, Huehuetenango, Petrén y Suchitepéquez con un saldo de 40,107 personas afectadas y 105 evacuadas. Además, se reporta una persona lesionada por colapso estructural y 9 viviendas con daños de moderados a severos en la colonia Río

Los damnificados han recibido asistencia humanitaria, consistente

El viceministro del MARN, Carlos Ramos, abordó los avances y desafios en la gestión de la cartera, además de presentar varias propuestas a la legislación ambiental

personas asistieron a la

# Reconocen labor de Embajador de China-Taiwán

El Congreso de la República entregó un reconocimiento a la labor del embajador de China-Taiwán, señor John Lai, y agradeció su apoyo. "Le deseamos éxito en su retorno a su pujante y bella nación", expresó el presidente del Congreso, Álvaro Arzú Escobar. "Es valioso su aporte para la modernización legislativa y fundamental por el equipo tecnológico moderno que se nos ha entregado", destacó el funcionario. El Embajador recibió del Congreso el Acuerdo Legislativo 7-2019, en reconocimiento al apoyo brindado al Organismo Legislativo. . Maynor Pelén





La actividad busca

## Congreso promueve calidad ambiental

Lideres en ambiente, funcio

Lideres en ambiente, funcionarios, empresarios y profesionales que trabajan en el campo ambiental, participaron en el 8vo. Congreso Empresarial Lideres en Ambiente, realizado en la capital. El objetivo del encuentro, denominado El monitoreo ambiental, elemento clave para el desarrollo de Guaternalá, fue conocer experiencias que propicien la generación de estrategias para el desarrollo ambiental en el país, informó Rodolfo Girón, gerente general de Ecoquimsa, entidad organizadora.

Roger Dardón, director de Gestión Ambiente y Recursos Naturales (MARN), explicó que toda empresa de-

explicó que toda empresa de-be optimizar el uso de los recursos para una producción más limpia.

del país. Asimismo Otto Becker, directivo de la Cámara de Industria, aseguró que sus agremiados cuentan con normas sobre buenas prácticas ambientales. "ElMARNes el ente rector el tema y mantenemos comunicación para cumplir con la ley". . J. M

La PNC también ha decomisado vehículos y motocicletas.

# Van 89 capturas por Estado de Sitio

Yuri López

l Estado de Sitio en 22 municipios de 6 departamentos permitió hasta ayer que las fuerzas de seguridad hayan capturado 89 personas y la consignación

Zas de seguridad nayan Capitriado 89 personas y la consignación de 8 vehículos y 15 motocicletas. El vocero de la Policia Nacional Civil (PNC), Pablo Castillo, informó que desde la implementación de la medida, que fue decretada por el Gobierno después del crimen de 3 militares en la aldea Semuy II, en El Estor, Izabal tambiénse han recuperado motocicletas por distintos casos. "De las 89 detenciones, 22

"De las 89 detenciones, 22 han sido en cumplimiento a órdenesjudiciales, 28 por ebriedad y escándalo, 14 por responsabilidad de conductores y 3 por portación ilegal de arma de fuego", dijo el portavoz, y agregó que las acciones continuarán, respetando los derechos humanos, con el fin de garantizar la seguridad de los ciudadanos.

#### Pistas clandestinas

Mientras tanto, durante un sobrevuelo en helicóptero, el Ejército de Guatemala localizó dos



días es la vigencia

es la vigencia de la medida decretada por el Gobierno.

pistas de aterrizaje clandestinas y posibles plantaciones de marihuana en los alrededores de la aldea Semuy II Las acciones de seguridad continúan en El Estor, Izabal, donde fueron asesinados los efectivos del Ejército.

Los militares destacados en dicha comunidad, para cumplir el Estado de Sitio, afirmaron que fueron identificados dichos campos en el oeste de ese poblado, y se observaron posibles cultivos de marihuana que están entre plantaciones de cardamomo en

Como parte de la medida, continúa la instalación de puestos de registro para identificar personas, búsqueda de armas ilegales y el rastreo de buzones de armamentos.

armamentos. Además de la seguridad y control, también se hacen tareas so-

# LOS CRISTALEROS

## Banda queda desarticulada

Con la captura del présunto cabecilla; Luis Enrique Almirez López, alias Chuleta, de 42 años de edad, fue desarticulada por completo la banda los Cristaleros. La detención por parte de la Policia Nacional Civil (PNC) se dio frente a la Torre de Tribunales. La semana pasada se ejecutaron 10 allanamientos, en coordinación con el Ministerio Público, para detener a 7 presuntos integrantes de dicha estructura criminal.

# NIÑEZ

## Buscan prevenir el suicidio

Con el propósito de reducir las conductas suicidas, la Red de Prevención y Atención al Maltrato contra la Niñez, conformada por diferentes organizaciones afines a los derechos de la infancia y adolescencia, lanzará una campaña de prevención dirigida a estos grupos y a sus familiares, en centros educativos y de salud. Con esta acción, se espera evitar que este fenómeno sea práctica romina na la corientad de comunica por la consensa de comunica de consensa de comunica de consensa de consensa de comunica de consensa de

# Más de 1 millón de turistas atendidos

Un total de 1 millón 762 mil 882 turistas han recibido protección y seguridad este año por parte de la División de Seguridad Turística (Disetur) de la Policia Nacional Civil (PNC).

El director de la Disetur, Edgar Soc, destacó que la tarea está a cargo de las delegaciones de Izabal, Retalhuleu, Huehuetenango, Escuintla, Guatemala, Sololá y Petén, entre otras.

Soc reconoció el compromiso de los agentes que están asignados a dicha unidad, por su profesionalismo para brindar atención a los visitantes.

"Según registros de nuestra institución, sebrindó seguridad a 2 millones 371 mil 599 turistas en 2018. En el presente año



**La Disetur** asiste y brinda información a los visitantes de los diferentes destinos.

buscamos que se alcancen estos números y generar confianza en el país, para lograr mayor arribo de visitas, lo cual se traduce en desarrollo", dijo. » Yuri López

# Erradican marihuana en Totonicapán

Un total de 111 mil 450 matas de marihuana fueron destruidas por las fuerzas antinarcóticas de la Polícia Nacional Civil (PNC), en Momostenango, Totonicanán

Totonicapán.

La droga eliminada fue valuada en US \$5 millones 434 mil, de acuerdo con lo informado por las autoridades de la PNC.

La incursión estuvo a cargo de efectivos de la Subdirección General de Análisis de Información Antinarcótica (SGAIA).

El vocero de la PNC, Pablo Castillo, informó que durante el presente año se han destruido 2 millones 230 mil 358 matas de marihuana con un valor de Q836 millones 384 mil 250.



Las fuerzas antinarcóticas de la Policía ejecutaron la acción en Momostenango.

Castillo destacó que también se han decomisado 3 mil 164.52 libras de esa hierba, procesada, con un avalúo de QI millón 186 mil 694.12. \*Yurlópez

## CONAP

# Verificarán salud de león

Médicos veterinarios del Consejo Nacional de Áreas Protegidas (Conap) verificarán la situación de salud de un león en Zacapa, cuyo caso fue divulgado recientemente en medios de prensa, que resaltaron sobre la salud del felino, el cual es parte de un zoológico de esa localidad, ya que evidencia malas condiciones como consecuencia de manera responsable el asunto, pues cualquier acción a favor del animal podría causarle la muerte, según lo indicado. - Parbrisia Gonzáliser.

# PRENSA LIBRE

RIODISMO INDEPENDIENTE, HONRADO Y DIGNO



Guatemala, miércoles 11 de septiembre de 2019 www.prenszilbre.com Q3.00 en todo el país Año LXIX, No. 22.887

# Congreso debe avalar acuerdo de país seguro, reitera la CC

**Corte reconoce** facultad presidencial de dirigir la política exterior dentro del marco legal Página 4



















RAMTZUL
En Baja Verapaz encontrarás mucha riqueza natural que vale la pena conocer. Uno de los destinos más visitados es la Reserva Ecológica Ram Tzul que ofrece senderos entre el bosque nubosos, la impresionante catarata Rubel Chaim y un mirador con vista panorámica.
Se localiza en Km. 158 ruta a Cobán, Purulhá, Baja Verapaz.



PARQUE NATURAL LAS CONCHAS ALTA VERAPAZ

ICONTINÚA SORPRENDIÉNDOTE!

#SéUnBuenTurista



